
令和 2年度 第 1回合志市立図書館協議会 

開催日時 2020年 7月 8日（水）午後 2時～ 

開催場所 西合志図書館 集会室 

  出席委員 
田中芳行 平尾健吾 山本智衣 田中亮 米本千紗子 正泉寺秀人 

出口美子 緒方幸代 上村りえ子 

  欠席委員 北里敦 

  

職務出席者 

及び説明者 

生涯学習課        課長補佐  山隈和徳 

                        岡島さくら 

                      

合志市立図書館       館長         髙本孝一                 

副統括責任者   鶴岡亜希子 

副統括責任者   岩下早希 

副統括責任者   末永静 

 

オブザーバー 

こうし未来研究所  本部長  柏尾智之 

              

開催形態 公開  傍聴者  なし 

議題 

次第 

1.開会 

2.館長挨拶 

3.議題     ア,図書館事業経過報告 

イ,㈱こうし未来研究所からの報告 

ウ,生涯学習課からの報告及び協議 

エ, その他         

4.その他 

5.閉会 
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1. 開会 

2. 館長挨拶 

 

3.議題： 

ア, 図書館事業経過報告 

3月からの新型コロナウイルス感染症対策に伴う開館状況について 

資料に沿って説明 

   ・周辺図書館と連絡を取り合って調整している 

   ・新聞や雑誌の閲覧ができないことに対するクレーム等多数 

   ・現在は閲覧時間 30分以内とし、定期的に館内放送で呼びかけを行っている 

   ・7/4から天文台の定期観望会を開始しているが、天候不良のため中止となった 

   ・七夕の特別観望会は中止 

   ・8/1、8/12の特別観望会は人数制限を設け対策をしながら実施予定 

   ・感染症対策として検索機等館内消毒実施中 

   ・行事についてはほぼできていないことを報告 

 

通常開館の見通しについて教えてください。 

 

県内の感染状況によって、県立図書館や周辺図書館と相談の上、決定する予定です。 

 

長時間利用している方がいるということだが、規制をしている以上、そのままでいいのでし

ょうか。 

 

館内放送で注意喚起しているが、改善されない場合私が声掛けを行います。様子を見な

がら対応していきます。 

 

規定がある以上、条件を守ってもらう努力をして頂きたいと思います。 

 

イ, ㈱こうし未来研究所からの報告 

   臨時休館中の図書館業務について報告 

   ・西合志図書館及び泉ヶ丘市民センター図書館の蔵書点検の実施（今年度 6月に実

施予定だったもの） 

   ・司書のスキルアップの自己研修 

   ・図書館の貴重資料のデジタルデータ化（スキャン作業） 

 

 スキャンの方法・目的について説明 

   ・合志市の貴重な歴史資料を後世に伝えていくため、また研究者に向けてデジタル
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コンテンツとして公開し、館外から自由にアクセスして研究できるようにすることを目

的としている 

 

コロナ禍の中、非来館型サービスを電子図書館の導入を含め検討しているところです。 

また、昨年度購入した図書消毒器が利用者のニーズに合致し、利用頻度が上がっていま

す。 

こうし未来研究所は今年度より新たに 5 年間、マンガミュージアムを含め指定管理者と

なっているのでよろしくお願いします。 

 

「令和 2 年度合志市立図書館要覧」の 2 ページ目、図書館機構について、常勤司書と非

常勤司書の違いは何ですか。 

 

勤務体系の違いです。常勤は週 5日、非常勤は週 2～4日勤務となっています。 

また、常勤は原則 7時間 45分勤務、非常勤は 6時間勤務の方もいます。 

 

非常勤司書は時給制だと思いますが、常勤司書の方は月給制ですか。 

 

本年度より常勤も時給制となっています。役職によって時給が異なります。 

 

昨年に比べて人員が減っているが、何人減ったのですか。コロナ禍ということで平常時と

違うと思うが、仕事量は昨年と比較してどうなのですか。 

 

昨年末に司書 7名の退職があり、今年度司書 4名の採用をしており、3名減となっていま

す。年度初めにコロナの影響で臨時休館や部分開館などもあり、通常より仕事を覚える 

余裕があったように思います。人員に余裕があるとは言えないが、今のところ利用者にご

迷惑をおかけするようなことはない状況です。 

 

昨年と仕事量が同じなら、7 名減ったら、7 名の採用があるべきだと思うが、3 名減となっ

ている理由は何ですか。 

 

退職者は非常勤が多く、今回は常勤の採用を行っており、人数分の不足がでているわけ

ではありません。また、図書館の利用状況に合わせた人員配置を行うことで、調整してい

ます。これでも、手が足りないということであれば、今後司書の募集もしていきたいと考え

ています。また、規定上司書でなくてもカウンター業務ができるので、そのような方の募集

や、事務員が手伝うなどで効率化を図りながら生産性を上げていく努力をしているところ

です。 

 

現在、大学に依頼して学生アルバイトの募集を行っているところです。 
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アルバイトと非常勤の違いは何ですか。 

 

アルバイトは土日など職員が手薄の時に来てもらうが、非常勤は月のシフトに入っていま

す。 

 

雇用保険の有無等の違いもあります。 

 

今のところ不足はないようだが、平常に戻った時に司書の方の負担過重にならないよう

に、またサービスの低下にならないようにお願いしたいと思います。 

 

ウ, 生涯学習課からの報告及び協議 

   6月の議会での図書館・マンガミュージアムへの質問について報告 

   ・上田議員より一般質問 4点あり。 

①新型コロナ対策による休館等の決定基準について…（答弁）国や県、周辺の動

向によって判断。最終決定は合志市新型コロナウイルス感染症対策本部会議

（現在は解散）において行った。 

今後のイベント等の開催についても、屋内は収容可能人数の半分という基準はし

ばらく変わらない予定。 

②休館中の業務従事者の雇用と勤務形態について教育委員会は関与できるの

か…(答弁)基本的に関与しない。感染対策として分散・在宅勤務等を行ってい

る。 

③休館中はどのような業務を行ったのか…(答弁)図書館では蔵書点検の前倒し、

マンガミュージアムでは在庫の棚卸や蔵書リストの作成など、再開時に以前よ

り使いやすい施設を目指した活動を行った。今後図書館に求められるネット配

信サービス、ホームページの改善、貴重資料のデジタル化、電子書籍の導入な

どの検討も行った。 

④自動貸出機・電子書籍の導入について…(答弁)電子書籍の導入や IC タグの導

入ついては近隣図書館でも導入の傾向がみられる状況。市民サービスの向上

や施設の効率的な運用につながるものについては、情報を収集しメリット・デメ

リットや費用対効果を勘案しながら今後の導入について検討していく。 

 

その他何かありますか。 

 

4 月から体制が変わったが、新メンバーが加わり大変な状況の中でも、館長はじめ職員

一同協力して業務に取り組んでいるところです。 

 

今年度の図書館の行事予定はどうなっていますか。 
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行事については、合志市限定、人数制限などを設けて生涯学習課とも相談の上、感染対

策を行って可能な限り行いたいと考えています。 

 

自分も小さな文庫をしているが、図書館が休館となった中で利用が増えています。この状

況の中、電子図書など含め新たな図書館の在り方を探っていく必要があると感じていま

す。 

 

電子図書については、現在様々なコンテンツを検討中です。価格が紙の本の 2、3 倍で、

契約期間を過ぎたり、貸出上限を超えると消滅したりするもの、また制限がないものは著

作権の切れた本や専門書などという状況です。周辺図書館からも情報収集してどのコン

テンツが良いのか検討を進めていますがどれも一長一短で悩ましいところです。IC タグも

バーコードの 30倍くらいの価格となります。限られた予算を有効に使うために慎重に考え

ているところです。 

 

費用対効果など十分考えて頂きたいと思います。 

 

コロナ対策で返却本などどのような処理をされているのか教えてください。 

 

汚れている本は消毒しますが、返却本は毎日大量にあるので、1 冊 1冊すべての消毒は

出来ていません。借りられる方が自分で消毒器で消毒をされています。アルコールで本

の表面を拭くことはできますが、消毒器は1回に 6冊しか入らないのですべての返却本の

消毒は難しいところです。 

 

本の表面を拭くことは可能でも本の中まで消毒するのは難しいでしょう。 

 

現在、コロナに関する交付金で消毒器の増設を申請中です。 

 

本来なら返却本すべての消毒を行うべきではありますが、1 日 2000 冊ほどあるので利用

者の方がされているのが現状です。 

 

委員の皆様、日頃から図書館に関心を持って、年に 3 回の機会にご意見、ご質問をお願

いします。 

 

図書館協議会は第 2回が 10月 30日（金）、第 3回が 2月 18日（木）に開催予定です。 

 

閉会の挨拶 

 

 


